

# INTRODUCTION

Pour la deuxième année, Internet des droits humains (HRI), en collaboration avec le ministère des Affaires étrangères et du Commerce international (MAECI) du Canada publie son rapport annuel intitulé : « *Le système des droits humains à l'ONU : Bilan* ». Ce rapport constitue un sommaire, par pays et par thèmes, des documents produits et des activités entreprises par les Nations Unies dans le domaine des droits humains, du 1<sup>er</sup> janvier au 31 décembre 1998.

Ce rapport a principalement pour objet de rendre plus accessible l'abondante documentation sur les droits produite par l'ONU, afin que les gouvernements, les organisations non gouvernementales, les chercheurs, les journalistes et autres puissent la consulter directement. Nous espérons que les intervenants gouvernementaux, intergouvernementaux et non gouvernementaux y auront recours afin d'élaborer des politiques éclairées en matière de droits humains.

La majeure partie des documents ayant servi à préparer ce rapport sont maintenant disponibles dans le site Internet du Haut Commissariat des Nations Unies aux droits de l'homme ou dans le système de disques optiques de l'Organisation. Cependant, quiconque veut obtenir des renseignements sur l'intervention des Nations Unies en matière de droits de l'homme dans un pays précis doit consulter une multitude de sites Web, ainsi que le système de disques optiques de l'ONU, pour obtenir les documents recherchés. Ce travail a été rendu beaucoup plus simple par l'avènement du *Bilan* de HRI.

Comme ce fut le cas en 1997, le rapport de 1998 a été produit sous trois formats : sur support papier en six volumes, dans le World Wide Web avec hyperliens vers tous les documents d'origine, et sous forme de CD-Rom à des fins de diffusion dans les pays du Sud.

L'an dernier, nous avons produit le rapport en anglais et en français, les deux langues officielles du Canada. Cependant, les hyperliens que nous y avons insérés renvoyaient aux documents anglais de notre site, parce que nous ne disposions alors que de rares documents en français. L'ONU ayant depuis publié des documents en français et en anglais, notre site et nos CD-Roms sont maintenant entièrement bilingues.

Le rapport de l'an dernier a été à ce point populaire que nous nous sommes engagés à le publier chaque année. De plus, la page du *Bilan* ayant obtenu 100 000 occurrences par mois, nous avons décidé de publier certaines sections du rapport dès que les documents seraient disponibles et résumés. Nous avons donc commencé, en 1998, la production d'un « rapport continu ». Au cours de 1999,

nous comptons accélérer encore davantage le rythme de production.

Le rapport de 1998, comme celui de 1997, met l'accent sur les travaux des principaux organes dont l'action est axée sur les droits humains – c'est-à-dire la Commission des droits de l'homme en mars-avril, la Sous-Commission en août, l'ECOSOC en juillet, la Troisième Commission de l'Assemblée générale en novembre, les sessions des organes issus des traités, quelle que soit la date de leur réunion pendant l'année, ainsi que les mesures ou décisions prises à l'égard des droits humains par le Conseil de sécurité et par les représentants de l'ONU présents sur le terrain. Au cours des prochaines années, nous espérons élargir la portée du rapport de façon à y inclure les travaux d'autres organes et organismes du système des Nations Unies, d'autant plus que les droits humains font maintenant partie intégrante du système de l'ONU.

Nous tenons à souligner de nouveau que, bien que nous ayons dû résumer les activités et les décisions des organes et des mécanismes de l'ONU, nous nous sommes efforcés de présenter les documents aussi objectivement que possible, en nous abstenant de les commenter.

Étant donné l'ampleur du rapport, nous le présentons de nouveau en six volumes pour en rendre la consultation plus facile à ceux qui souhaitent l'avoir à portée de la main lorsqu'ils assistent à des réunions de l'ONU. Le premier volume (qui comprend la présente introduction) contient également la section thématique du rapport, une annexe décrivant les organes et les mécanismes de l'ONU, un calendrier donnant les dates de renouvellement des divers mécanismes de la Commission des droits de l'homme, et un calendrier donnant les dates prévues pour l'examen des rapports de pays déterminés par les organes issus des traités. Les autres volumes s'articulent autour des grandes régions du globe : l'Afrique (volume 2), l'Asie (volume 3), l'Amérique latine et Caraïbes (volume 4), l'Europe centrale et de l'Est (volume 5), et l'Europe occidentale et autres pays (volume 6).

## Remerciements

Ce rapport a été produit par Internet des droits humains (HRI), une ONG internationale disposant d'un statut consultatif auprès de l'ECOSOC et dont le siège social est situé à Ottawa (Canada), en partenariat avec la Direction des droits de la personne, des affaires humanitaires et de la promotion internationale de la femme du MAECI. La recherche, la rédaction et la révision, de même que le développement du site Internet, ont été effectués par une